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划？越来越多的宽敞的柏油路，到底给我们带来了什么？ 

在12月1日，由中国人居环境委员会主办的“城市与建筑”研

讨会上，不同方面的人士就此发生了比较激烈的争论。 汪民

安（北京外国语大学副教授）： 城市到底应该是什么？从我

的角度来说，真正的城市从来就不可能是一成不变的。如果

说城市有什么本质，变才是本质。 我自己的一个明显的感觉

是街道越来越少，马路越来越多，供行人走的空间越来越少

。我刚才坐车到酒店这里来，一路上就是一条条大马路，没

有街道，基本没有步行路，全部是机器在走路。如果一个城

市完全由机器所主宰的话，这个城市就没有魅力，就是供人

行走的地方越来越少。 如果我们走在街道上，大家可以想象

一下，街道是什么？ 充满了人群，人和人之间有接触，有时

候还是擦肩而过，有时候是人和鸟的交流。这是一个公共空

间，让所有的陌生人，在街上都有偶然相遇的机会。 大家都

在街道上，还能感觉到什么？平等。因为街道上的人群是陌

生的，谁也不知道谁，你再有钱也不见得有什么优越性，所

以街道在这个意义上恰恰是城市公共领域的民主化，是非常

非常好的场所。我们现在把街道都拆掉了。 街道在某种意义

上还是一个舞台，还有大量的人群、噪音，所有的东西，在

街道都有激发性，有表演的欲望。一个城市失去街道的混乱

、脏烂，我就觉得没有一点城市的气息。 我觉得还有一点，

街道还有特别重要的一点，街道可以供很多无处藏身的人，



比如说乞丐，乞丐就是以街道为家，他每天在街道上生活，

利用街道，看街道上的人。乞丐、还有很多人，他们才是城

市秘密的观察者，乞丐是最值得住在这个城市的。 孙克放（

建设部住宅产业化促进中心副总工程师）： 你说这话我是不

赞成的。我们不能把城市作为无序的状态存在，不是希望城

市没有个性、特点，比如说我说广告，我去过东京，东京给

我印象比较深。六年之内，东京之内要拆除所有楼面的广告

你知道吗？我承认这些风趣，可以卖烤白薯，不是不让他卖

，是要按规范去做。 任何一个城市都不能摆脱三个网的关系

，第一是交通网，第二是商业服务网，第三就是生态网。我

们用三张网把它覆盖起来，才能决定城市的肌理。其实我们

的城市占很大量的是住宅，跟这三张网的发展密切相关，住

宅的好坏，取决于网的编织程度，比如说合理程度。我们中

国很大程度上，为什么随意建设，就是我们的网没有编好。

如果我当市长，第一件事情就把昆明市所有广告牌取掉，在

昆明我是看到最多的是广告牌什么楼上、地上都有，你去国

外看一看，哪里有？大牌小牌的到处都放。 汪民安： 城市不

能专门为某些精英所来设计，不能为某些所谓的有很多钱的

人设计，我觉得街道就是给小商贩设计的，那有什么不好的

。这才是城市的魅力。城市一定要有节奏、夜晚、梦境，不

要搞得那么光亮、透明，搞得那么没意思。 史建（资深建筑

评论人）： 因为我是做建筑和城市研究评论的，有必要替街

道辩护一下（脏、乱、差）。我们过去有人认为，广场、绿

地是城市的公共空间，对老百姓来讲是最重要的，但恰恰街

道才是公众最重要的空间。就像《美国大城市的死与生》一

书上讲到的。街道是要有活力，它是城市的公共核心。我们



把这个东西取消了，在我们的住宅和城市之间就缺少很空的
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